

## ACTAS DE LAS SESIONES

---

SESION EXTRAORDINARIA DEL DIA 20 DE MARZO DE 1929.

DEDICADA A LA MEMORIA DEL DR. N. LEON.

---

Bajo la Presidencia del Dr. Torres Torija se abrió la sesión a las 19 hs. 55 mts. con la lectura del acta anterior que fué aprobada por unanimidad.

El Secretario dió lectura a la correspondencia recibida; entre esta una nota de la Sociedad Astronómica de México, por la cual informa, que han sido designados algunos de sus miembros para asistir a la sesión extraordinaria, que se dedicará a la memoria del académico D. Nicolás León.—De la Secretaría de Educación Pública, se dirijen también a la Academia, con igual objeto.—El Dr. Brioso Vasconcelos, escribe diciendo: que la familia del Dr. León ha ofrecido asistir a la sesión.—De la Sociedad Médica de Geografía y Estadística, en atenta esquila agradecen la atención que se les dispensa al invitarlos, y ofrecen no faltar a la precitada sesión. De la Sociedad Científica Antonio Alzate, escriben a la Academia con el mismo fin. El Sr. Roberto Medellín, comunica, que como ha dejado de ser Presidente de la Sociedad de Química, remitió la invitación que se le dirigió al nuevo Presidente, Sr. González de la Vega.—El Sr. Ing. N. Domínguez, Secretario de la Asociación de Ingenieros y Arquitectos de México, envía una nota comunicando la designación de la nueva mesa directiva, que regirá los destinos de esa Sociedad. El Editor de la Revista Médica "PASTEUR", escribe al Presidente, expresando las condiciones en que se encargaría de la publicación de la Gaceta Médica de México, y para corroborar sus afirmaciones, adjunta un ejemplar de la citada Revista, que no recibe ningún subsidio, y mantiene una situación de absoluta independencia económica.—El Vice-Presidente suplica a los Dres. Landa, Bandera y Mendizábal, que juntos hagan un informe de lo que opinen sobre la proposición mencionada.

A continuación, se concede la palabra al Dr. Valdés, quien comienza diciendo: que había elegido como tema para su lectura reglamentaria, un estudio general sobre las últimas mil operaciones que se han practicado en su sanatorio, y en el que se analizan, los datos generales; obtenidos de la anestesia, y preparación de los enfermos, etc., así como los casos desgraciados, y principalmente aquellos en que se hubiera cometido un error de diagnóstico o de terapéutica; pero, que al saber que tendría el honor de dar lectura a su trabajo en la sesión dedicada al Sr. D. Nicolás León, uno de los médicos a quien más ha querido, y con quien tuvo gran amistad, lo mismo que con su familia, cambió de propósito.— El Dr. León —sigue diciendo el Dr. Valdés— me conoció desde muy pequeño, y después siendo ya adolescente, cuando estudiaba preparatoria, fué mi maestro, y desde entonces hasta su muerte, conservé con él, y con su familia, estrechos lazos de amistad y cariño, que me obligan a rendirle un público homenaje de gratitud, y de admiración. De gratitud, por su cariño, por su bondad, por sus consejos, y por lo que me ilustró con sus vastos conocimientos, y de admiración, por su constante dedicación a la ciencia y por su infatigable laboriosidad, que lo hizo verdadero sabio, no solamente estimado en México, sino también en el extranjero... Vuele este homenaje a buscarlo en el cielo, y recíbalo también su familia.—Antes de principiar la lectura, explica, que tendría muy poco interés para personas extrañas, oír un trabajo netamente estadístico como el que había elegido, y por lo tanto, ha resuelto presentar un estudio, sobre un asunto más general, que interesará tanto a los médicos como al público, pues versará sobre la importancia que tienen las autopsias, y estará destinado a honrar la memoria del distinguido médico, Dr. D. Nicolás León.—En seguida dá lectura a su trabajo, y al concluirlo, el Vice-Presidente le dice, que se sirva excusar, que éste no sea discutido, sino hasta la próxima sesión.

Se concede la palabra, al Dr. Amor, quien manifiesta, que se va a permitir hacer una exposición de un caso clínico, en virtud a que por encargo especial del Presidente de la Academia, dejó al trabajo que tenía preparado, cediéndole la palabra al Dr. Valdés; y comienza explicando, que el año antepasado, tuvo oportunidad de observar una mujer que presentaba todo el cuadro clínico de una apendicitis aguda. Pasados algunos días de observación, y sujeta la enferma a un tratamiento especial, por no creerla en condiciones propicias para intervenir, prefiriendo que se enfriara el proceso agudo. Una vez logrado el fin propuesto, se procedió a la operación, pero después de practicada la incisión carac-

terística, pudo observarse, que del lado derecho había una parte de intestino grueso que se dirigía hacia el lado izquierdo a donde descendía; más teniendo en cuenta que el ciego no tiene esa situación anatómica, se pensó encontrar en la enferma una trasposición visceral, aunque llamaba la atención, que su cuadro fuera de apendicitis de tipo normal, y previo aumento de la incisión se pudo comprobar plenamente que el apéndice se encontraba en el lado izquierdo, por lo que se dirigió hacia dicho lado, encontrando el ciego perfectamente manifiesto, y un apéndice bastante corto, como si congénitamente careciese de un desarrollo adecuado, teniendo sin embargo adherencias notables que revelaban el estado inflamatorio diagnosticado; la operación se terminó como todas las de su género.—Quedaba desde luego —continúa explicando el Dr. Amor—, la curiosidad de haberse presentado las cosas como si el apéndice estuviera en su situación normal, pues en el caso relatado, existía dolor en el punto de Mac Burney, había defensa muscular, y la reacción peritoneal era manifiesta. Igualmente, le quedaba la interrogación, de por qué, encontrándose este órgano del lado izquierdo, presentaba un cuadro como si estuviera del derecho, y recurrió a pensar en la posibilidad de una acción refleja, siendo esta la única explicación que pudo encontrar. Después de la operación se modificó el cuadro de la enfermita entrando en un período de alivio, que desgraciadamente se vió interrumpido al sufrir una neumonía a consecuencias de la cual sucumbió; viéndose entonces obligado a que se le practicara la autopsia. El Dr. Ulrich nos ilustró el caso, diciendo que se había encontrado una **transposición visceral** y además, todas las características de una pulmonía, causante de la muerte.—Es este un caso —sigue diciendo el Dr. Amor— muy raro, y por eso mismo, lo he juzgado digno de comunicar, pues le obligó por un error, a operar por el lado derecho, debiendo haber tomado algunos datos que lo hubieran orientado, por ejemplo un estudio radiológico.—Por lo demás, la explicación de los síntomas del lado derecho, estando del lado izquierdo la lesión, puede forjarse de distintos modos, pero a él, no se le ocurre otra, que la que dejó señalada, y que es la misma que se observa generalmente en los órganos pares.—Concluye diciendo: yo ruego a ustedes que me dispensen que haya suplido, con este caso clínico, un trabajo perfectamente concluído, y que presentaré en la semana próxima.— El Vice-Presidente, ruega al Dr. Amor así como al Dr. Valdés, que no dejen de concurrir a la sesión del 3 de abril, para que se discutan, tanto el trabajo sobre las autopsias, como la comunicación.

Después se dirige a la Asamblea diciendo:—Se celebra hoy una sesión solemne, destinada a honrar la memoria del finado Académico, Dr.

D. Nicolás León, y la circunstancia de estar enfermo nuestro Presidente, el Dr. Silva, ha hecho, que tenga el honor de presidirla en representación de él. La autorizada voz del Dr. Alfonso Pruneda, hará el elogio merecido de nuestro colega; solamente, quiero presentar mi saludo agradeciendo en mi nombre, y en el de la Corporación, la atención de los señores Delegados presentes y de la familia del Dr. León.

Luego se concede la palabra al Dr. Pruneda, quien en su calidad de Secretario Perpetuo pronunció un extenso discurso biográfico dedicado a la memoria del Dr. León.—Se anuncian los turnos de lectura y se levanta la sesión siendo las 21 hs.—Asistieron los señores: Alonso, Amor, Arroyo, Bulman, Briosos Vasconcelos, Bandera, Castañeda, Cicero, Fernández, López, Loeza, Landa, Madrazo, Monjarás, Pruneda, Pardo, Rojas Loa, Ramírez, Torroella, Tapia Fernández, Troconis, Vélez y Valdéz.

El Secretario Anual

PABLO MENDIZABAL

---

SESION DEL 26 DE JUNIO DE 1929.

---

Presidiendo el Dr. Torres Torija, principió la sesión a las 20 horas, con la lectura del acta anterior, que fué aprobada incluyendo en su texto a moción del Dr. Arroyo, los enunciados de los temas propuestos por el Dr. Pruneda.

El Secretario, principia la lectura de la correspondencia, por una nota del Dr. Ocaranza, en la que transcribe una comunicación del Secretario de la Universidad de México, quien ha recibido por conducto de la Embajada el Brasil, una nota de la invitación que hace al gobierno e México, el Presidente de la Academia de Medicina de Río Janeiro, para enviar representantes a los Congresos conmemorativos del centenario de dicha institución, que se celebrará el próximo día 30 de julio. El Presidente, manifiesta, que dado lo apremiante del plazo, y la distancia tan grande que nos separa de los colegas brasileños, juzga que sería conveniente limitarse a enviar una cordial felicitación firmada por los Académicos, pues aparte de otras dificultades, el tiempo haría muy difícil enviar un representante, y por tanto pide al Secretario se encargue de enviar dicha felicitación. El Secretario, dice, que ya en una de las sesiones anteriores, el Dr. Miranda, había hecho una comunicación semejante a ésta, y el Presidente convino en que fuera el Secretario Per-

petuo el que se encargara de la precitada felicitación. El vice-Presidente en consecuencia resuelve que el asunto se deje en manos del Sr. Dr. Pruneda.

El Dr. José Joaquín Izquierdo, envía un trabajo titulado "El espíritu y los métodos de la enseñanza de la moderna fisiología", solicitando se lea en una de nuestras sesiones, y el Vice-Presidente resuelve que esta lectura se aplaze para otra ocasión, en que se encuentren presentes los miembros de la sesión de fisiología. Después informa que el Dr. Mesa y Gutiérrez, traerá su trabajo la próxima sesión. En seguida llama a los Dres. Aragón, Genaro Escalona, y E. Ulrich, para la lectura de sus trabajos reglamentarios, pero dichos señores no están presentes, ni han enviado excusa alguna.

El Vice-Presidente, pregunta, si alguien desea hacer uso de la palabra para alguna comunicación, y en vista de que nadie la solicita, informa, que por estarse usando el local de la Academia para celebrar las juntas en que se discute el proyecto de la Universidad autónoma, se dá por terminada la sesión.

El Secretario fija los turnos de lectura siendo las 20 horas 25 minutos, Asistieron los señores Alonso, Arroyo, Brioso Vasconcelos, Cervera, García Samuel, Monjarás, Perrín Pous Cházaro y Reyes.

El Secretario Anual  
PABLO MENDIZABAL

## REVISTAS EN CANJE

- «Boletín de la Sociedad Mutualista Médico-Farmacéutica de Guadalajara».-  
T. 2 núm. 6.- Guadalajara.
- «Estadística Nacional».-Año 5o. núm. 79.- México, D. F.
- «La Farmacia».-Epoca 2a. núms. 16 y 17 -México, D. F.
- «Boletín de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística».- T. 40, núms.  
7 a 12.-México, D. F.
- «Medicina».-T. IX, núm. 108.-T. X.-núm. 109.-México, D. F.
- «Revista de la Sociedad de Estudios Astronómicos y Geofísicos».-Vol. I,  
núm. 3.-México, D. F.
- «Revista Mexicana de Ingeniería y Arquitectura».-Vol. VII, núms. 7 y 8.-  
México.
- «La Revista Médica de Yucatán».-T. XV, núm. 7.-Mérida, Yuc.
- «Annals of Internal Medicine».-Vol. 3, núm. 1.-Ann Arbor, Mich., E. U. A.
- «Archives of Dermatology and Syphilology».-Vol. 20, núm. 1.-Chicago, Ill.
- «Boletín de la Oficina Sanitaria Panamericana».-Año VIII, núm. 8. Washing-  
ton, D. C., E. U. A.
- «Long Island Medical Journal».-Vol. 23, núms. 7 y 8.-Brooklyn, N. Y., E.  
U. A.
- «The American Journal of Syphilis».-Vol. 13, núm. 3.-S. Louis Mo., E. U. A.
- «Proceedings of the Staff Meetings of the Mayo Clinic».-Vol. 4, núms. 25  
al 30 inclusive.-Rochester, Minn., E. U. A.
- «The Military Surgeon».-Vol. 65, núm. 2.-Washington, D. C.
- «El Enfermero Cubano».-Año 3, núms. 2 y 3.-Habana, Cuba.
- «Vida Nueva».-T. XXIII, núm. 6.-Habana, Cuba.
- «Revista de Medicina y Cirugía de la Habana».-T. 34, núm. 7.-Habana,  
Cuba.

- «Revista de Medicina Legal».—Año VIII, núm 6.—Habana, Cuba.
- «El Heraldo Farmacéutico».—Año 1.—núms. 1, 2 y 3.—Tegucigalpa, Honduras.
- «La Beneficencia».—Año 7, núms. 551, 552, 553, 554 y 555. Maracaibo, Ven.
- «Boletín de la Cruz Roja Salvadoreña».—Año III, núm. 10.—S. Salvador.
- «Estudio y Trabajo».—Serie 7a. núms. 77 y 78.—Antioquía, Colombia.
- «Archivos de Lepra».—Año 1o. núms. 4, 5 y 6.—Bogotá, Colombia.
- «Anales de la Sociedad Médico-Quirúrgica del Guayas».—Año 20, núm. 1.—Guayaquil, Ecuador.
- «Gaceta Médica de Caracas».—Año 36, núms. 4 y 5.—Caracas, Venezuela.
- «La Prensa Médica».—Año 3, núms. 25 y 26.—Arequipa, Perú.
- «Boletim da Academia Nacional de Medicina».—Año 99, núms. 6 7 y 8.—Río Janeiro, Brasil.
- «Suplemento das Memorias do Instituto Oswaldo Cruz».—núms. 7 y 8.—Río Janeiro, Brasil.
- «Revista Médico-Quirúrgica do Brasil».—Año 37.—núms. 5 y 6.—Río Janeiro, Brasil.
- «Boletim da Assistencia Médica aos Indígenas».—Vol. 3o núm. 1.—Loanda, Col. Angola, Guay, Bras.
- «Folha Académica».—Año 2, núms. 18, 19 y 20.—Río Janeiro, Brasil.
- «Imprensa Médica».—Año 5o.—núms. 10 y 11.—Río Janeiro, Brasil.
- «Jornal dos Clínicos».—Año 10, núm. 11.—Río Janeiro, Brasil.
- «Revista de Neurología, Psiquiatría y Medicina Legal del Uruguay».—Año 1. núm. 12.—Montevideo, Uruguay.
- «Revista de Especialidades».—T. IV, núm. 1.—Buenos Aires, R. A.
- «La Prensa Médica Argentina».—núms. 1, 2, 3, 4, 5 del T. XVI.—Buenos Aires, R. A.
- «Revista del Círculo Médico Argentino».—Año 29, núms. 30 y 31.—Buenos Aires, R. A.
- «Revista Médica Latino-Americana».—Año 14, núms. 164 y 165.—Buenos Aires, R. A.
- «Revista Médica de Chile».—Año 57, núm. 7.—Santiago, Chile.
- «Boletín Médico de Chile».—Año 5o. núms. 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, 8 y 9.—Santiago, Chile.
- «Revista de la Cruz Roja Chilena».—Año 3o. núms. 3, 4 y 5.—Santiago, Chile.
- «Archivos de Medicina, Cirugía y Especialidades».—T. 30, núms. 25 y 26.—T 31, núms. 1, 2, 3 y 4.—Madrid, España
- «La Medicina Ibera».—T. 24, núms. 605, 6, 7, 8, 9 y 10.—Madrid, España.
- «Revista de las Españas».—Año IV, núm. 33.—Madrid, España.
- «Higia».—Año 15.—Junio de 1929.—Madrid, España,
- «Revista Hispano-Americana de Ciencias, Letras y Artes».—Año VIII, núms. 75 y 74, Madrid, España.

- «Revista de Tuberculosis».—Año 27, núm. 199.—Valencia, España.
- «Revista de Higiene y de Tuberculosis».—Año 22, núms. 251 y 252.—Valencia, España.
- «La Clínica Castellana».—T. 38, núm. 6.—Valladolid, España.
- «La Clínica».—Año 60, núm. 6.—Barcelona, España.
- «La Medicina de los Niños».—T. 30, núms. 353 y 354.—Barcelona, España.
- «Revista Española de Medicina y de Cirugía».—Año 12, núm. 133.—Barcelona, España.
- «Revista de los Servicios Sanitarios y Demográficos de Barcelona».—Año 1, núm. 1.—Barcelona, España.
- «Revista Clínica de Bilbao».—Año IV, núm. 6.—Bilbao, España.
- «J'Analyse».—Año 20, núm. 14.—París, Francia.
- «Bulletin de l'Academie de Medecine».—T. 101, núms. 23 y 24.—T. 102.—núms. 25, 26 y 27.—París, Francia.
- «Bruxelles Medical».—Año 90, núms. 34, 35, 36, 37, 38, 39 y 40.—Bruselas, Bélgica.
- «Revue Belge des Sciences Medicales».—T. I, núm. 3.—Bruselas, Bélgica.
- «Por la Salud».—Vol. 10, núms. 2 y 3.—París, Francia.
- «Revista Médica Germano-Ibero-Americana».—Año 2, núms. 7 y 8.—Berlín, Alemania.
- «Medicina».—T. X, núms. 5 y 6.—Kaunas, Lituania.
- «The Philiphine Journal of Sciences».—Vol: 38, núm. 4.—Manila, I. F.

---

## FOLLETOS Y LIBROS

---

- Eliseo Ramírez.—«El Aparato Genital Femenino».—Un tomo de 275 páginas y 176 ilustraciones.—1929.—Talleres Gráficos de la Nación.—México, D. F.
- G. Marañón.—«Manual de las Enfermedades del Tiroides».—Un tomo de 211 páginas, con 51 ilustraciones.—1929.—Manuel Marín, Editor. Provenza 273.—Barcelona, España.
- M. Maestre Ibáñez.—«Treinta Lecciones de Análisis Clínicos».—Un tomo de 388 páginas, con 171 ilustraciones.—1929.—Estudio Tipográfico J. Sánchez de Ocaña.—Tutor 16.—Madrid, España.
- «Archivos do Instituto Biológico de Defensa Agrícola o Animal».—Vol. 1.—Un tomo de 252 páginas.—1928—Sao Paulo, Brasil.
- «Memoria Anual del Instituto de Medicina Experimental para el Estudio y Tratamiento del Cáncer».—Un tomo de 278 páginas.—1929.—Imprenta de la Universidad.—Buenos Aires, R. A.

- «Las Nuevas Orientaciones para la Constitución de la Historia».—Exposición compendiada de la Teoría de la Historia de A. D. Xenopol y comentarios por el Lic. Brioso Candiani.—Un folleto de 109 páginas.—1929.—Talleres de Imprenta del Estado.—Oaxaca de Juárez, Oax.
- George E. Vincent.—La Fundación Rockefeller.—Compte rendu de l'ouvre accomplie a 1928.—Un folleto de 58 páginas.—1929.—Nueva York, N. Y., E. U. A.
- J. F. Montague, M. D., F. A. C. S.—The Origin of rectal Specialistd and the Future of Proctology.—Un folleto de 36 páginas.—New York, N. Y., E. U. A.
- Emolumentos Suplementarios para empleados de Gobierno.—Publicación núm. 50 de la Unión Panamericana.—Un folleto de 9 páginas.—Washington, D. C.—1929.
- A. A. Moll.—«Latin-American Hospital.Their Past, Present and Future».—Un folleto de 6 páginas.—1929.—Washington, D. C., E. U. A.
- William H. Brown.—«Twenty-Sixth Annual Report of the Bureau of Science».—Un folleto de 80 páginas.—1929.—Manila, I. F.